

## 第7回米原市定例教育委員会

日 時：平成26年7月30日  
午前9時00分開会  
場 所：山東庁舎3階  
第2委員会室

(出席者)

教 育 委 員：稲村委員長 河居委員長職務代理者 堀田委員  
山本教育長  
教 育 部 長：伊夫貴部長  
教 育 総 務 課：田中次長 仲谷課長補佐  
学 校 教 育 課：岡田課長  
生 涯 学 習 課：西出課長  
歴 史 文 化 財 保 護 課：桂田課長  
学 校 給 食 課：喜田課長  
図 書 館：宮崎館長  
書 記：西村

### 1 開 会

### 2 委員長あいさつ

- 長崎佐世保の事件。長崎県ではいろいろな取組を進められてきたわけですが、なぜ起きてしまったのか。ショッキングなニュースです。心を見つける教育週間、命を見つける教育月間、命の尊さの講演をはじめ、命の大切さに関わる取組をされていましたが、こんなことが起きてしまいました。改めて本市におきましても命の大切さに関わる指導をお願いしたいと思います。
- 夏休みに入りました。7月の学校だよりを見ていますと、伊吹小では夏休みに向けて親子で楽しく語らいの時間をもってほしいと書いてありました。1学期の取組としては、息長小では茶の湯大会、春照小では体力作り教室、陸上の取組、河南中では救急救命講習、学力向上で目に止まったのが、大東中の13日間の学力補充、河南中の土曜学習会、いろんな取組をされています。
- 民生委員さんとの懇談をどこの学校もされていますが、会議だけで参観がなかったという学校もあると聞きました。ぜひ子どもの様子を見てもらう機会も作ってほしいと思います。
- 8月29日にストップいじめ米原生徒会フォーラムがあるとのこと。どんな取組か関心があります。ぜひ参加したいと思っています。

- 夏休みは子どもたちにとって、思い出深い、事故のない夏休みでありたいと思います。特に学校教育では情報のアンテナをしっかりと上げてよろしくお願いします。

### 3 会議録承認

6月定例会議事録 承認

### 4 教育長報告

- 夏休みに入り、1学期が終了したところで、学校関係での気になることについては、定例教育委員会が終わった後に、委員協議会で具体的な事例も出しながらお話させていただきたいと思います。

#### 【教育総務課】

- 小学校のエアコン工事が進んでいます。なんとか2学期に間にあうと思います。中学校の設計は3校ずつに分けて入札を行い、うまくいきました。大東中のグラウンド、春照小のエレベーター、トイレの小学校の設計等もなんとかうまくいきました。また、通学のあり方検討委員会を7月28日に開催しました。いろんな立場から意見を出していただきましたが、出せば出すほど課題は重いなと感じました。今後、検討委員会からの意見の取りまとめを基に、教育委員会に報告させていただき、最終的な方針を出していく必要があります。

#### 【学校教育課】

- 小体連の水泳記録会ですとか、今後、陸上記録会もあります。また、昨日で中体連が終わり、近畿大会に出る子どももいますので、激励に回りたいと思います。全国大会もホッケー関係になりますが、激励に参りたいと思っています。夏休みを利用して校長先生の人事評価に関する面談を行いました。特色ある学校づくり、校長枠について聞き取りをし、次年度の方向の意見を聞きました。これを受けて来年度の予算要求を進めていきたいと思っています。

#### 【生涯学習課】

- 伊吹B&Gのリニューアルがあり、水泳選手に来ていただき指導をいただきました。また、食とスポーツのつどいの関係で、学校給食の栄養教諭も協力してくれましたし、健康づくり課と生涯学習課が横の連携のもと開催できたことは良かったと思います。

#### 【歴史文化財保護課】

- 伊吹山フォーラムを伊吹山頂の植物群落天然記念物指定の10周年記念として開催しました。改めて伊吹山のすばらしさを外部の方から御意見いただき、市をあげて伊吹山の活性化を図っていく必要があると感じました。柏原のやいと祭りも地域の村おこしも含めて実施いただきました。柏原の歴史館も無料オープンで多くの皆さんに来ていただきました。

### 【学校給食課】

- 今年度米原市が県の共同調理場の事務局でありますことから、先日、研修会を開催しました。ローザンベリーの代表に講演をしていただき、学校給食に期待する話もしていただきました。また、東部給食センターの2階調理場をどのように活用していくかが課題として出ていたのですが、この夏休みに親子で活動をしていただける学校があるようです。他の学校にも積極的に活用していただきたいと思っています。

### 【図書館】

- 夏休みの初日に近江図書館に行きましたが、大変にぎわっていました。また、坂田小学校の図書室を改良しようとして取り組んでもらっていますので、今後更にボランティアの活用も含め、来年度予算に向けて学校司書の導入も含めて検討していきたいと考えています。

- 委員：自転車の事故が報告されていますが、自転車保険はどのように考えておられますか。
- 事務局：自転車保険は個人で入っています。個人の損害賠償事案もありますので、学校としても推奨しても良いと思っています。
- 事務局：毎年度初めにPTA連絡協議会から保険加入の照会もありますので、PRしていても良いと思います。
- 委員：伊吹山でかっとびに向けて練習されている人を多く見かけます。かっとび伊吹は米原市の象徴的なイベントになりつつあると思います。全国的に見てかっとび伊吹はどのような風に見られているのでしょうか。
- 事務局：今回、エントリーが始まって3日間で断ることになりました。今年は定員を1000人から1200人に増やしましたが、最終的に1324人のエントリーです。
- 委員：せっかくシンボリックなイベントでもありますし、学校も伊吹山に登ろうというものもあります。提案なんですけど、市民登山なんか良いと思いますが。
- 事務局：スポ少で「ゆっくりかっとび」というものをやっていますが、市民に向けてのものはありません。
- 委員：ぜひ裾野を広げる事業を実施してください。
- 委員：ボランティアの人に話を聞くと世話をしすぎではないかとの声もあります。
- 事務局：医師も配置してやっています。昔、事故もありましたので、大会となるとそのあたりはしっかりとしたいと思います。
- 委員：エントリー費用を値上げしても良いのではという声も聞きますが。
- 事務局：中止になっても返金しないという形ですし、全国的なマラソン大会に見合った金額設定でもありますので。
- 委員：大東中は全員が自転車通学ですが、道いっぱいになっていることもあります。マナーをきちんと守る指導をしていただきたいと思っています。
- 委員：関ヶ原との境目の歴史講座は次から次へと企画されていますが、あれは、はびろネ

ットがされているのですか。

事務局：主催は、はびろネットですが、企画の段階で講師などの相談は受けています。

委員：今までなかったような特集が出てきていますので、素晴らしいと思っています。

委員：給食センターの調理室は立派な施設ですが、施設ができた時にはどう使うのかと思っていました。学校給食に頼っている家庭も多いと思いますし、手作りの料理等も少なくなってきたと思いますので、活用をお願いしたい。

委員：伊吹の夏祭りに参加をしました。地元の中学校はもちろんですが、今回は双葉中、大東中、長浜北校の生徒が、ボランティアで参加をしていました。ボランティアの層が変わってきたのは、大変ありがたいことと思います。

委員：やいと祭りで安全パトロールをしましたが、中学生らしき子がタバコを吸っていました。グループになると暴言を吐く子もいます。電車で来ている子もいて広域化しているなど感じました。そういう子もいれば、一人でぼつんと食べている子もいて、少し不気味な感じもしました。大賑わいで大変いいやいと祭りをパトロールしながら見学させていただきました。

## 5 議案審議

委員長：本日の案件のうち議案第59号については、非公開とし最初に審議をします。

議案第59号 小学校教科用図書および一般図書の採択について 【学校教育課】  
※案件の審議は非公開、資料は審議後に回収 原案承認

議案第57号 米原市図書館協議会委員の任命について 【図書館】  
原案承認

議案第58号 米原市スポーツ推進審議会委員の委嘱について 【生涯学習課】  
原案承認

議案第60号 米原市奥伊吹山村集落の文化的景観保存計画策定委員会設置規程の廃止  
について 【歴史文化財保護課】  
原案承認

議案第61号 米原市スポーツ推進委員の委嘱について 【生涯学習課】  
原案承認

## 6 協議事項

(1) 米原市いじめ問題調査委員会条例の制定について

【学校教育課】

事務局：資料に基づき説明。

委員：生徒会のフォーラムは米原ストップいじめプロジェクトに関わるものですか。

事務局：関わるもので、各中学校が連携をしてということですが、29日にSCプラザで各中学校の生徒会が集まっていじめ防止について意見交換をします。

事務局：各学校にはいじめ防止の基本方針を作っており、その中で生徒会の機能を生かすこともありますので、横の連携で市全体のいじめ防止に向けての機運を高めたいと思います。

委員：伊吹山中学校には、玄関に入ったところにいじめをゼロにする桜の木を咲かそうというのがあります。

(2) 米原公民館図書室の活用について

【生涯学習課】

事務局：資料に基づき説明。

委員：米原公民館の図書は、かなり処分されていますが、多目的図書室を名乗るだけのものはあるんですか。

事務局：多目的図書室というのは、今までは図書に限っていましたが、自習室であったり、サークル団体が使えたり、親子の居場所として図書のある多目的室という形で活用したい。その中に除籍はしてあるが、育児書、絵本、紙芝居などサークル団体が使えるような本も置いてその部屋で活動いただけるようにしたい。

委員：子ども会で利用したときに、見たい本がありませんでした。団体貸出があるので絶えず新しいもの入れていかないと、古いのが多いかなという印象があります。

委員：図書館の除籍でリサイクルにかけるのはどれくらいの期間でやっていますか。

事務局：両館で期間は異なります。現在、両館で除籍をしています。利用がされなくなった本が対象になるんですが、除籍をして一般の市民の方に選んで持って帰ってもらう流れがあります。その流れの中で米原公民館が求めているものを市民が選べるタイミングで選んでもらうこととなります。除籍した本に米原公民館のシールを貼って提供することになります。

事務局：一番の課題は管理者が配置できない中での本の管理でした。うまく調整していただいたと思うし、団体貸付は必要なときには関係の書籍を配置できるのであれば良い提案であると思います。

事務局：公民館に対しても一団体として30冊貸し出しできます。また、各サークルに対しても貸し出しできますので、そのサークルが希望する本も貸し出しが可能になります。団体貸出は社会福祉協議会などいろんな団体がすでに活用されています。

委員：公民館3階の団体研修室にも本がありますが、あれも活用されてないと思いますが。

事務局：公民館に確認します。

委員：多目的室にして利用は増えたのですか。利用状況はどうですか。

事務局：この教育委員会の結果を受けて進めていきます。これまでから、部屋がほしいというのがあり、多目的室としての希望がありました。これから利用が増えてくると思います。

委員：配本された本を期間を決めて入れ替えをされるんですね。

事務局：図書館からの配本はしません。図書館が除籍をした本を米原公民館に選んでもらいます。除籍されたリサイクル本を米原公民館が入れられるということです。

委員：古い本しか行かないということですね。サークルが団体貸出された本はそこに置けるのですか。

事務局：団体貸出になりますので、管理がしっかりできる方法をとってもらいます。

## 7 報告事項

### (1) 後援等名義使用承認について

- 平成26年度滋賀県人権教育研究会湖北ブロック「人権教育における授業と教材に関する研究集会」 【学校教育課】
- 第51回教育者研究会 【学校教育課】
- 滋賀県次世代伝統文化継承事業「近江の祭り」 【歴史文化財保護課】
- MOA美術館湖北児童作品展 【学校教育課】
- 上映会「ミツバチからのメッセージ」と話合い 【教育総務課】
- 第18回邦楽演奏会 【生涯学習課】
- 第25回米原親善野球大会 【生涯学習課】
- ドリームプロジェクト～信じよう夢のチカラ！1000の夢が集まる日～ 【教育総務課】
- 北びわ小劇場！えんげき体験ワークショップ 【生涯学習課】

### (2) 米原市における通学のあり方に関する検討委員会について 【教育総務課】

事務局：資料に基づき説明。

委員：会長さん、副会長さんはどなたですか。

事務局：会長は滋賀県立大学の教授、副会長は元小学校校長にお願いしました。

## 8 質疑応答

## 9 その他

## 10 閉会

次回

第8回定例教育委員会 8月22日（金） 午後2時00分～

山東庁舎 3階 第2委員会室

以上をもって第7回定例教育委員会を午前11時00分に終了した。